

# DIARIO DE CORDOBA

CIENTÍFICO, LITERARIO, DE ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS

NÚM. 17.237

Suscripción en Córdoba. Por un mes. 2 Ptas.  
Por trimestre. 5'50 >  
Idem "fuera de Córdoba. Por un mes. 2'50 >  
Por trimestre. 7 >

SÁBADO 20 DE ABRIL DE 1907

Los señores suscriptores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO LVIII

## ESPAÑA EN MARRUECOS

Marruecos ha podido ser y ha debido ser nuestra colonia comercial más ubérrima.

No sólo somos los vecinos más inmediatos, sino que en su misma costa teníamos puntos de apoyo que cualquier pueblo sensato hubiera convertido en grandes factorías comerciales, muy bien artiladas, si se quiere, como Gibraltar, por ejemplo, bajo cuyos cañones se desarrolló un enorme comercio.

En Marruecos debíamos haber tenido un aliado: el pueblo judío que ha aguardado muchos años la amistad y la protección de España como la llegada de un nuevo Mesías.

Y en Marruecos hemos debido poner, no un ideal de conquista, dominación y propaganda de más ó menos cristiana fé, como lo tuvieron Isabel la Católica, Cisneros y Carlos V, sino un ideal de expansión comercial, de aumento de nuestros bienes y nuestras fuerzas materiales.

Todas las condiciones nos eran favorables: los precedentes históricos, la situación geográfica, la posible alianza con el pueblo judío, en cuyas manos está aquel comercio, la circulación de nuestra moneda en todo el Mogreb, la similitud de los productos de aquella costa mediterránea con los de la nuestra y algo de homogeneidad, de fraternidad en las costumbres, en el pensamiento y en la sangre de ambas razas.

Pero si España, antes de perder América y después de perderla, ha tenido algún ideal mauritano, ha sido el que el poeta condensó en el verso que han cantado diez generaciones locas ó de razón menguada:

«Guerra, guerra al infiel marroquí»

Para pegar á los moritos, O'Donnell encontró en España todo el dinero y todos los hombres que fueron necesarios.

No recordemos lo de Melilla, donde el ideal atávico resucitó con locos esplendores. En cambio ni el catalán Badía, ni el andaluz Murga, ni el padre Lerchundi que tuvieron la visión clara de las espléndidas Indias que teníamos por explotar á las puertas mismas de nuestra nación, encontraron apoyo en la opinión, auxilio en los Gobiernos y cooperación en los capitalistas.

Entretanto Alemania, Francia é Inglaterra, y aún los Estados Unidos, han ido realizando esa obra callada y fecunda de la expansión comercial; sus viajeros, sus agentes, sus diplomáticos han llegado hasta las faldas del Atlas, y hoy, nuestros derechos históricos, nuestra situación geográfica valen menos en la realidad planteada en la Conferencia de Algeciras que los faros y las cajas de manufacturas.

Los españoles seguimos creyendo en la existencia de un pueblo árabe liviano y holgazán; tenemos de Marruecos la visión de esos cromos baratos donde un moro panzudo, adormecido entre almohadones, se deja acariciar por odaliscas de peregrina belleza.

La realidad es esta, trazada en breves líneas por un español que reside en Fez: «Los habitantes del imperio de Marruecos están animados de viril esfuerzo para el trabajo; recorren los campos y quedareis asombrados de la intensidad de los cultivos y del continuo trabajar de hombres y mujeres; recorred las ciudades, los *sokos* ó mercados, y no menos os asombrará el continuo movimiento mercantil que en todas partes se manifiesta y desarrolla. Aquí todo ciudadano es comerciante...»

Los alemanes han llegado en poco tiempo á establecer correos seguros hasta Fez, donde venden sus mercancías á seis y ocho meses de plazo y donde no hay memoria de que un sólo comerciante se haya declarado insolvente.

Un español, naturalmente desconocido en España, el doctor Cerdeira, que vive en Fez y es dueño allí de una farmacia, asegura «que en todo el mundo no hay un comercio más honrado que el de aquella ciudad.»

Inglaterra y Alemania venden todos los años en Fez ocho millones de pesetas de tejidos de algodón. Francia y Alemania cinco millones de seda cruda para las industrias típicas de aquella región.

Hamburgo tiene acaparada la importación de cristalería.

Francia ha monopolizado la venta de espejos y relojes de pared en cantidades superiores á las de cualquier mercado similar europeo; los alemanes y los franceses importan toda clase de ferretería labrada al gusto árabe, con motivos decorativos sacados de la Alhambra y del Alcázar de Sevilla.

En pañuelos de seda, que son el obligado adorno de cabeza de las mujeres moras y hebreas, Fez consume cada año medio millón de pesetas, que se disputan bravamente Francia y Alemania. Y el colmo lo llena este hecho: que siendo los moros grandes aficionados á la baraja española, juegan con sotas, reyes y caballos salidos de las prensas de Marsella.

Otro colmo es el de que teniendo España un superavit enorme de producción de azúcar, y estando esta industria en manos poderosas, sean Bélgica, Inglaterra y Francia quienes satisfagan el enorme consumo que en todo Marruecos hay de este artículo.

Sólo en Fez, la importación europea puede calcularse en cien millones de pesetas, cifra lógica si se tiene en cuenta que aquel es un mercado que lleva su radio de acción hasta el Senegal.

La conquista de este comercio ha llegado en los alemanes hasta importar alfombras—indus-

tria típica de Rabat y Casablanca y de Fez mismo—aunque advirtiéndole que las alfombras que allí envían los alemanes son más baratas y tienen más apariencia morisca que las fabricadas por los mismos marroquíes.

Además importan porcelana, perfumería, materias colorantes, que tienen un gran consumo, licores, chocolates, jabones, bujías, relojes de bolsillo, que no hay marroquí de mediano pasar que no use; papel, ferretería, platería que llaman ellos mismos de Córdoba y se vende al triple de su valor en metal, y toda clase de terciopelos y damascos; juguetes, calzado, máquinas de coser, instrumentos músicos, herramientas, tapones de corcho... Todo esto parece, sin duda, vulgar á la hidalguía española, pero todo esto es lo que ha obligado al emperador Guillermo á interponerse entre Francia é Inglaterra y á correr los riesgos de una guerra.

Y si París valía una misa, Marruecos vale, en verdad, todos los sacrificios.

Sólo en Fez, en el barrio musulmán llamado «la Medina» hay veintinueve comerciantes moros que tienen cada uno más de dos millones de pesetas de capital, y entre ellos están el jash Omar Tazzi, administrador del palacio del Sultán, y sid Mohamed Chej Tazzi, ministro de Hacienda, que son á la vez, sin desdoro alguno, tenderos y personajes, y hay treinta que tienen más de millón y medio de pesetas.

En la Mellaha, el barrio judío, hay más comerciantes y más dinero, aunque no hay modo de calcular la fortuna que cada uno posee.

Pero donde se advierte con toda precisión lo que es y lo que debiera ser el comercio español en Marruecos es en las siguientes cifras, que debieran producirnos inmensa tristeza.

Los productos importados en Marruecos por el puerto de Mazagán en 1905 están representados en los siguientes valores:

Inglaterra	9.752.295	pts.
Francia	1.315.272	>
Bélgica	1.095.492	>
Alemania	484.014	>
España	28.146	>

¡Veintiocho mil pesetas! No hemos nosotros aumentado esa cifra, y Alemania, en 1906 se calcula que la ha triplicado.

Casi no vale la pena de agregar un comentario.

El comercio marroquí entero debía ser característicamente español. Por nuestra ignorancia y nuestra desidia ese comercio es hoy inglés, alemán, francés; mañana será yanqui también.

Todo, todo menos español,

## DESDE SAN PETERSBURGO

(De nuestro servicio especial)

La situación política.—Stolypine y Golivine.—Huelgas y conspiraciones.

El partido democrático-constitucional ha verificado un cambio de frente, convirtiéndose en benevolencias sus bruscos ataques antiministeriales de ayer.

Desde el momento en que el presupuesto fué devuelto para reformar el dictamen se puede esperar con tranquilidad el desarrollo de los acontecimientos. «Sólo por efecto de una imprevista explosión revolucionaria—ha dicho el jefe de los demócratas de la Duma—podrán quedar frustradas nuestras esperanzas.»

Esto es una elocuente señal de los tiempos, confirmada por la actitud del *Rech*, órgano oficial del partido, que aplaude al gobierno por haber decretado la suspensión de un periódico reaccionario de Moscú, desterrando á su director, mientras la policía vigila como sospechosos á todos los adheridos á la Liga del pueblo ruso.

Esta conducta, según el actual criterio de los demócratas, «son disposiciones para entrar en el buen camino de la libertad». Así se expresan ahora los mismos hombres que aún no hace muchos meses exhortaban al pueblo para negar al Emperador el pago de los tributos.

En la Cámara los grupos radicales han retirado sus proposiciones referentes á proyectos de leyes de amnistía, instrucción pública y garantías de los derechos políticos y civiles. Después de ensayar estas habilidades, los elementos moderados de la mayoría creen que la Duma está salvada. Por el contrario, los tradicionalistas manifiestan disgusto y reservan sus opiniones.

El diputado Purishkevitch, declarado enemigo del régimen parlamentario, interrumpe, maldice, protesta y alborota. La incorrección de su conducta obliga al presidente á aplicarle la censura reglamentaria, expulsándole del salón. Pero vuelve al siguiente día sin haber aprendido el reglamento. En iguales condiciones se hallan casi todos los representantes de la Duma, excepto Golivine, que acaso sea el único parlamentario ruso.

La nota del día es el conflicto surgido entre el presidente de la Duma y el jefe del Gobierno. Pretende Stolypine que á los extranjeros se les niegue la entrada en el palacio de la Tauride. A esta demanda contesta Golivine que no se considera obligado á consentir las intrusiones del Gobierno en asuntos que son de la competencia exclusiva del presidente de la Duma.

El primer ministro se apoya en determinados artículos del reglamento, y declara que la falta de acuerdo con el presidente de la Cámara le pondrá en el caso de hacer ejecutar sus órdenes por medio de la fuerza. ¿Qué ocurrirá en la sesión próxima? Los diputados comentan esta imprevista incidencia y mueven gravemente las cabezas en señal de protesta y contrariedad.

Por de pronto, mayor interés que los debates de la Duma ofrecen actualmente las huel-

gas de las comarcas ribereñas del mar Caspio. Telegramas recibidos de Bakou fijan en más de 150.000 el número de obreros sin trabajo en toda la Rusia Central. Las casas de campo y sus dependencias van siendo sistemáticamente incendiadas, á la vez que corren inminentes riesgos las vidas de los propietarios. Entre los campesinos circulan con profusión hojas impresas conteniendo discursos pronunciados en la Duma, referentes á la cuestión agraria.

Esta agitación revolucionaria es causa de que el ministro de Justicia proponga el procesamiento de dos diputados, acusándoles como conspiradores. Una insignificante mayoría acuerda que el suplicatorio pase á estudio de la comisión. Probablemente el dictamen será desfavorable, porque se habría abierto una brecha en el baluarte de la inmunidad parlamentaria.

Rutoff.

## LECTORES!

Hoy se pone á la venta el hermoso libro «TIERRA SULTANA», noble y cálido himno á la región de nuestros amores, á esta adorable provincia cordobesa.

Dicho libro se vende en el kiosco del Gran Capitán y en la Librería Catalana, Ayuntamiento 8, al precio de 1 peseta 50 céntimos.

En este número publicamos la poesía que cierra la delicada obra de Martín-Ruiz, poesía debida á la pluma de nuestro querido paisano Blanco-Belmonte.

## ¡Y VA DE CUENTO!

Impuso silencio la viejecita á los chiquitines, callaron los rudos gañanes, mozas y demás gente de campo, y así les habló:

—Escuchad: érase mi cuento y cuento, que yo ó contar en mis mocedades, el siguiente:

Un señor rico, muy rico, tanto que ustedes no podeis figuraros lo rico que era, tenía tres hijos: Ernesto, Leoncio y Rogelio. Todos eran hermosos, muy hermosos, pero no creais que aquel padre quería á los tres con el mismo cariño, del mismo modo; nada más lejos! Amaba á los dos primeros con idolatría, con frenesí; en cambio, al chiquitín, á Rogelio, apenas si le miraba como á tal hijo que era... ¡Le parecía tan inocente, tan tonto!... Dióles carrera, y el primogénito, Ernesto, dedicóse á la milicia, á la guerra; ganó batallas, mató enemigos sin cuento, conquistó cruces, muchas cruces, y fué el orgullo de su patria, que contaba con un esforzado campeón que sabía defenderla, con la espada, de todos sus enemigos... ¡Excuso deciros si su buen padre, don Jaime, estaría loco de contento con su hijo!...

Regañó la vieja á dos muchachuelos que chicheaban por lo bajo, impuso silencio á Marujilla y Antoñuelo, que se decían no sé qué terneces, y continuó su historia ó su cuento:

—El segundo, Leoncio, abrazó la carrera de abogado. ¡Qué triunfos los suyos! ¡Todo el mundo le buscaba!... Acaudalados señores llamábanle para que les defendiera en intrincados pleitos familiares, en los cuales discutíanse cuantiosas fortunas, y él, con su saber, con su inteligencia sin límites, ponfale en posesión de las mismas y sumía á sus contrincantes en la miseria más espantosa... ¡Hacia cumplir la justicia!... A empedernidos criminales libró del presidio

con su persuasiva palabra, volviéndoles, puros y sin mancha alguna, al seno de la sociedad puesto que de tal modo puede juzgarse á los que no condena el código de los hombres, el Código penal.

Los chiquielos continuaron jugando, y Maruja y Antoñuelo diciéndose terneces; algunos de los mozos doblaron la cabeza sobre los hombros, rendidos por el rudo trabajo del día; Juanillón *atizó* los secos troncos que alimentaban el fuego de la chimenea, y la vieja roncaba y roncaba sin haber terminado su cuento, ó su historia.

Cansado Juanillón de su faena, ó sea de avivar la lumbre, trató de retirarse en busca del miserable jergón en que solía pasar las noches; pero deseoso de conocer el final del cuento empezó á narrar por el rudo trabajo del día; Juanillón *atizó* los secos troncos que alimentaban el fuego de la chimenea, y la vieja roncaba y roncaba sin haber terminado su cuento, ó su historia.

Abrió esta los ojos, restregóselos con el dorso de la mano, volvió á reñir á los chiquitines, impuso silencio á los dos amantes, y preguntó á Juanillón:

—¿Por dónde iba de mi cuento?...

—Por el hermano más pequeño—respondió aquél.

—¡Ah! sí, ya recuerdo: decíale el poeta, por sus sentimientos, por su modo de pensar, por sus desvaríos y por sus ilusiones... ¡Siempre leyendo, ó emborronando papeles!... Hablaba de un modo tan particular, que nadie acertaba á comprenderle... Su carácter, dulce por naturaleza, mostrábase fiero, iracundo, contra todo aquel que cometía una injusticia, y como raro es el sér que no las comete en esta vida, raro fué, por tanto, el que no sintió la fuerza de sus censuras... ¡Estaba loco, sin duda!... Así lo comprendió el mundo, y el vacío hizose en su derredor!...

Volvió la vieja á cerrar los ojos, y después de breves momentos continuó diciendo:

—No podía darse punto más hermoso que aquel en que se encontraba Rogelio: allí todos eran hermanos, y como á tales se querían. No había, por tanto, ni guerras, ni motines, ni pleitos, ni enemistades que turbaran la paz en que vivían todos sus moradores. Sólo se escuchaba el alegre trinar de los pajarillos, el murmurar de los arroyuelos; ¡hasta el viento gemía dulcemente!... Hermosas mujeres, envueltas en sutiles y finas gasas, veíanse por doquier; el sol estaba siempre puro y diáfano, y el cielo nunca llegó á verse empañado por el más leve celaje... ¡Todos eran dichosos, y por tanto, para nada hacían falta los servicios del abogado, de la justicia, de las leyes, del guerrero, de los reyes, de los príncipes ni de los potentados... ¡Allí todos eran iguales!...

Al cabo de algún tiempo, llegó á dicho punto Ernesto, el hermano mayor, cubierto de banderas, cruces y condecoraciones, y vana fué su enumeración de hechos gloriosos, ni el sin número de batallas que ganara; á pesar de las súplicas de su hermano pequeño, del loco del poeta, el héroe y vencedor en tantas jornadas no logró ser admitido en aquel sitio tan tranquilo, é igual aconteció á su otro hermano, el célebre juriconsulto que, al cabo de un largo lapso de tiempo, también acudió en súplica de que le permitiesen la entrada en tan dichosa ciudad... ¡Allí

si que eran las leyes severas, severísimas, é iguales para todos los mortales!...

Seguía Juanillón absorto la narración de la abuelita, y al ver que esta callaba y que parecía como haber dado por terminado su cuento, no pudo contenerse, y volvió á preguntarle con mezcla de temor y admiración:

—¿Y qué país tan dichoso y tan severo era ese para admitir á los que tratan de avecindarse en él?...

Abrió la viejecita los ojos desmesuradamente, miró fijamente á Juanillón, y, dirigiendo la vista al cielo, contestóle con voz enérgica y vibrante, impropia de su avanzada edad:

—Allí, arriba, muy arriba; lejos, muy lejos de las pompas mundanales, donde no existen ni ricos ni pobres, ni explotados ni explotadores, ni envidiosos ni envidiados... ¡Sólo pueden entrar en aquel sitio los sencillos, los humildes, pero de ningún modo los que tratan de imponer su poderío sobre la tierra!...

Retiróse Juanillón triste y pensativo; suspendieron su coloquio Marujilla y Antoñuelo, despertaron los chiquitines y aquí terminó la viejecita su cuento ó su historia.

EMILIO SANTIAGO DÍEGUEZ.

Córdoba, Abril 1907.

## FLORES DE JUVENTUD

A Leocadia Martín Ruiz, después de leer su libro «Tierra Sultana».

Trayéndome perfumes de la andaluz tierra, de la andaluz tierra que el claro Betis baña, llegan á mí las prosas que guardas en tu libro cual los rosales guardan botones y capullos que al beso de la vida constealarán los campos cuando despunte el alba.

Tu libro es un reflejo de la sultana tierra, y, al recorrer las páginas de tu brillante prosa, mi pecho y mis oídos escuchan la promesa de gloria no lejana; susuro misterioso de gérmenes nacientes, latidos soberanos de espléndida pujanza, vibrantes aleteos de alondra mañanera que abandonando el nido quiere probar las alas... ¡todo lo que es anuncio de juventud que lucha!... ¡todo lo que es heraldos de amores y esperanzas!...

Al contemplar los cuadros que encierdas en tu libro, me alegro las sonrisas de la gentil sultana; mas huyen y se alejan muy pronto las sonrisas, porque la hermosa tierra que tu cariño exalta ya no es vergel fecundo de dichas y de amores como lo fué en mi infancia.

Mi Córdoba querida se rinde á la miseria, el hambre pavorosa sobre sus campos grazna, y hay luto en los hogares, y dudas en los pechos, y en las pupilas lágrimas; ¡y la que en otro tiempo se alzó cual reina augusta hoy dobla la cabeza cual infeliz esclava!

¡Bien hayas tú que sabes cantar sin que la pena empañe tus canciones con eco de desgracias!... Cuando la mar se encrespa, cuando los vientos rugen, sin miedo á la tormenta que atrona lora brava, yo sé que los petreles, soñando con el cielo, ¡como guerreros luchan!... ¡Como guerreros cantan!...

¡Salud! Que los ciclones de la cobarda envidia no maten la simiente que germinando os falta. ¡Salud! Y cuando el tiempo sobre tu libro pase, cuando descanse busques tras de las lides bravas, verás abrirse en rosas los que ahora son capullos ¡y mirará las rosas en lauros transformadas!...

M. R. BLANCO-BELMONTÉ.

Madrid, 1907.

140

DIARIO DE CORDOBA

—No tenéis amor patrio, Sir George, dijo tristemente Clemencia. ¡Oh! ¡que fenómeno! carecer de un sentimiento que abrigan hasta los salvajes en sus bosques y desiertos.

—Señora, la civilización que tiende á nivelar y á uniformar todos los países, modelándolos en la misma forma, debe por precisión extinguir un sentimiento que sería una anomalía en la tendencia que aquella sigue. Además, creed, señora, que el vociferado patriotismo no es más ni menos, desde que con los siglos heroicos dejó de ser una virtud primitiva y un sentimiento unánime, que un egoísmo ambicioso y un amor propio fuchado de que se revisten pomposamente los partidos ó bandos políticos, como con la túnica de Régulo, (aunque muy poco dispuestos á rodar como el romano en su tonel, pero sí en coche á costa de la adorada patria).

Otro magnífico progreso, resultado de las modernas instituciones, repuso sonriendo Clemencia. Desengañaos, Sir George, con el profundo pensador Balzac, que dice en el prefacio de sus obras: «Escribo á la luz de dos verdades eternas, la religión y la monarquía; dos necesidades que los eventos contemporáneos volverán á aclarar, y hacia las cuales todo escritor de buen sentido debe tratar de volver á atraer á nuestro país. Pero ya que no pensais así, decidme, ¿cuál es el gobierno que hallais bueno?»

—Creo que no debería haber ninguno, señora.

—Vamos, estais más que nunca de humor de paradojas. Aunque os piqueis, os diré que ostentais una excentricidad de gran calibre. ¿Y el orden social, señor?

—Debe ser el fruto de la civilización, y hacer así inútil todo gobierno.

## CAPITULO VII

—¿Qué leéis? preguntó Sir George una noche al hallar á Clemencia sentada á su chimenea con un folleto en la mano.

—Responderé á usted lo que Hamlet á Polonio, que le hacía la misma pregunta, contestó Clemencia: palabras! palabras! palabras!

—Pero ¿qué palabras?

—Un celemin... que contiene este impreso en favor de las modernas ideas humanitarias.

—Con las que debe usted precisamente simpatizar, dijo Sir George, que por más que se proponía dejar con Clemencia su constante ironía, recaía en ella por un irresistible impulso y por una inveterada costumbre.

—No, Sir George, no, contestó Clemencia con dulzura.

—¿Cómo es eso, señora? ¿Pues no es usted la ferviente abogada y la constante protectora de los pobres?

—Sir George, está usted hablando con ironía, y sabeis que me es antipática: por demás estais convencido de que por hermoso que parezca el oro, no me parecerá bien el puñal hecho con ese metal. ¿Quiere usted confundir la santa voz cristiana que dice al rico: dá, dá, tus riquezas



## EL TEATRO CORDOBÉS

Para Antonio Ramírez

Dos paisanos nuestros, Pellicer y Toro Luna, han triunfado recientemente en la escena madrileña.

Los dos han presentado al «gran público» cuadros de la vida cordobesa, primorosamente dibujados, trasladados de la realidad—al decir de los críticos—pues el cronista no conoce todavía ninguna de estas obras.

Este éxito de nuestros paisanos revela que la vida cordobesa es digna de estudio, que en las costumbres de esta tierra hay algo simpático, típico, que merece los honores del público.

Me figuro que la obra de Toro Luna se desenvuelve en un ambiente de clase media, entre estas familias de empleados, de comerciantes ó de pequeños burgueses que en las tardes de los domingos y de los días de fiesta suelen ir á la Virgen de Linares ó á Santo Domingo ó á pasar á pie por la Victoria.

Quizás en dicha obra figure alguna de estas muchachas pálidas que en las noches de verano vemos en el Gran Capitán con sus sombreros y vestidos de arregio casero, que van ufanas y satisfechas paseando y charlando en grupos de dos ó tres, al compás de la música.

Tal vez en *El cercedo ajeno* habrá algún señorito cordobés que hable de toros, de caballos, de *jiuergas* en Pedroches y que beba *medios*...

Pero figuran ó no estos personajes en la obra citada, el hecho es que nuestra vida cotidiana—al parecer monótona y vulgar—trasladada fielmente á la escena, presentando al tipo cordobés tal como habla y vive, cause efecto en el público, y guste y se aplauda, como ha gustado y se ha aplaudido en los teatros de la Zarzuela y Lara, de Madrid.

Esto prueba que en Córdoba hay teatro, y que lo mismo que los Quintero han sabido llevar á la escena todo el aroma de las flores sevillanas, todo el frescor de los patios andaluces, los literatos cordobeses—los pocos que hay escriben para el teatro—pueden buscar en nuestras costumbres escenas amenas, interesantes, diálogos ingeniosos, intercalando en ellos el chiste natural, espontáneo en el habla, característico de esta tierra de la torería y del *Montilla*...

El teatro cordobés es un filón descubierto que hay que explotarlo, en bien de Córdoba, como triunfo de nuestras costumbres; pero se deben estudiar detenidamente los tipos, los caracteres, la acción, para que la pintura sea copia fiel del original, y á la escena se lleve el trozo de la vida local, real, verdadero, típico...

Déjense los pocos autores cordobeses de escribir asuntos dramáticos y juguetes cómicos, cuyas escenas pueden pasar en cualquier parte, y lleven al teatro el aroma de la flor del azahar de los naranjos de esta tierra y la gracia de nuestras bellas mujeres que se derrama á montones en los barrios de San Lorenzo, Santa Marina y del Alcázar Viejo.

A. JIMÉNEZ LORA.

## CONCURSO

## DE BAILES, TRAJES Y MÚSICAS REGIONALES EN MADRID

El Touring-Club Hispano-Portugués anuncia un concurso de trajes, bailes y músicas de las regiones de España, con premios de 2.000, 1.500 y 1.000 pesetas, que adjudicará un jurado compuesto de reputados artistas.

Además esta Sociedad abonará 40 pesetas á cada individuo que forme parte de grupo, con lo que resultará reintegrado del gasto de billete, pues en dichas fiestas de Mayo, las Compañías de ferrocarriles establecerán billetes á Madrid, sumamente económicos, de ida y vuelta.

Suponemos que esta región, que tantas simpatías cuenta en Madrid, no dejará de formar un lucido grupo que vaya á disputarse, con las otras regiones ya inscritas, el primer premio, y bien merecida la simpática idea del Touring-Club Hispano-Portugués que en vez de dejar á la iniciativa particular la formación del grupo que

concurra de esta población, tomara el Ayuntamiento á su cargo el que dicho grupo se presente del modo más correcto en cuanto á sus trajes, y más notable respecto á las figuras que lo formen, con lo cual en Madrid esta población quedaría á la altura que merece en tan artística fiesta.

Cuantas personas deseen concurrir á este certamen regional, diríjense á la secretaría del Ayuntamiento, donde se les facilitará toda clase de detalles.

## TERREMOTOS EN MÉJICO

Londres 18.—Un despacho cablegráfico de Méjico, llegado esta mañana, dá detalles desconsoladores sobre las consecuencias de los últimos terremotos.

En Chilpancingo ha ocurrido una verdadera catástrofe.

Hace tres noches, cuando los vecinos dormían, violentas sacudidas sísmicas hicieron desplomarse la mayoría de los edificios.

Produjéronse escenas terribles.

Todo el mundo se echó á la calle, ganando, en paños menores, las campañas inmediatas.

Sin embargo, el terremoto había asolado también los alrededores de la villa, y los fugitivos de Chilpancingo encontráronse á centenares de aldeanos, cuyas chozas destruyó la catástrofe.

El lunes por la noche sintiéronse nuevas y violentísimas sacudidas, que terminaron la obra de destrucción iniciada el día antes.

Infinidad de casas que se mantenían en pie por un milagro de equilibrio, se hundieron.

El Ayuntamiento, magnífico edificio construido hace cuatro años para sustituir al anterior, destruido por otro temblor de tierra, ha sufrido muchísimo.

Todos los hospitales y escuelas son hoy un montón de ruinas.

La cárcel se hundió y los presos huyeron á través de los campos.

Las tropas tuvieron que hacer esfuerzos inauditos para capturarlos de nuevo.

Después de una verdadera acería entre tinieblas fueron apresados y conducidos al cuartel, donde les vigilan numerosos centinelas.

Las víctimas de la catástrofe son numerosas. Sin embargo, nadie sabe su cifra exacta.

Han quedado destruidos los sembrados en una zona de muchas leguas.

## Sección oficial

Extracto del *Boletín oficial* del 19 del corriente:

*Junta provincial del Censo electoral.*—Circulares relativas á la habilitación de notarios para las próximas elecciones.

*Audiencia territorial de Sevilla.*—Edictos referentes al mismo asunto.

*Dirección de telégrafos de Córdoba.*—Anuncio para el arriendo de un local con destino á estación telegráfica de Cabra.

*Ayuntamientos.*—Anuncio de tener expuesto al público el de Almedinilla el repartimiento de arbitrios extraordinarios.—Invitaciones del mismo y de los de Villanueva del Duque y Dos Torres á los propietarios para que presenten las relaciones de las variaciones que hayan tenido en su riqueza amillarada.—Extracto de los acuerdos tomados por el de Villaviciosa en sus sesiones del mes de Noviembre último.—Anuncio del de Cabra fijando el plazo para la cobranza del repartimiento vecinal de consumos.—Idem de la vacante de la Secretaría del de Aguilar.—Idem de tener al público el de Priego las cuentas del Pósito de 1906.—Idem del de Hornachuelos señalando el periodo para la recaudación del repartimiento de arbitrios extraordinarios y anunciando la subasta para arrendar los consumos.

*Juzgados.*—Edictos del de Aguilar anunciando la subasta para la venta de una finca; del de Córdoba citando á Guzmán Montes Vargas y Nicolás Fernández Cortés; del de Posadas encargando la busca de una yegua, una burra y

cuatro pavos hurtados el 29 de Noviembre y el 2 de Diciembre últimos de la finca «Sotillo alto», término de Almodóvar del Río, y del de Montoro llamando á Manuel Alcántara Pastaña ó interesado el rescate de treinta y cuatro arrobas de aceite y diez de turbios que robaron del molino de Fimias, de aquel término.—Sentencia del de Hinojosa del Duque recaída en el juicio declarativo de menor cuantía promovido por doña Dionisia y doña Romualda Echevarría Sánchez contra don Francisco Rodríguez García y don Pedro Murillo Delgado.

*Segundo establecimiento de Remonta.*—Anuncio de subasta para la venta de un caballo de desecho.

*Fábrica militar de Subsistencias.*—Anuncio de que el 1.º de Mayo admitirá proposiciones para adquirir trigo.

## PRONÓSTICOS DEL TIEMPO

## Segunda quincena de Abril

El martes 23 estarán en el Mediterráneo los centros de perturbación atmosférica, y se producirán algunas lluvias y tormentas desde las regiones próximas á dicho mar hasta el meridiano central, con vientos del primero al cuarto cuadrante.

Del 24 al 25 será más tranquila la situación general en nuestras regiones, pero todavía ejercerán influencia los mínimos del S. O. y S. del Continente en algunos puntos de la región mediterránea y en el S. O. de la Península, donde se registrarán algunas lluvias, con vientos del primero al segundo cuadrante, particularmente el miércoles 24.

El viernes 26 continuará siendo bastante tranquilo el estado atmosférico de la Península, pues los centros perturbadores actuarán en sentido opuesto, y su acción, por lo tanto, solamente será algo sensible en el S. O. y en la región mediterránea.

Del 27 al 28 la depresión oceánica situada hacia el N. O. de Galicia y S. O. de Irlanda, y el secundario que pasará por el Estrecho en dirección á Argelia, causarán algunas lluvias en el N. O. de la Península y desde Andalucía al Centro, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

En lunes 29 invadirán nuestra Península, por el N. de Portugal y por el Estrecho, nuevos centros de perturbación atmosférica, procedentes del Atlántico y del Sahara, los cuales ocasionarán temporal de lluvias con alguna tormenta, especialmente desde Portugal y Andalucía hasta las regiones centrales, con los mismos vientos del segundo al tercer cuadrante.

El martes 30 se dirigirá al Cantábrico el centro borrascoso de las costas de Portugal, y el mínimo del Estrecho se encaminará al Mediterráneo superior. Continuará el temporal, que sufrirá una modificación, pues las lluvias caerán con preferencia desde el N. O. y N. al Centro y en el N. E., y los vientos soplarán, por punto general, de entre S. O. y N. O.

SPELCOON.

## LA FERIA DE SEVILLA

Anteayer, primer día de feria de Sevilla, hubo gran animación en la capital vecina, á lo que contribuyó una hermosa temperatura.

Desde bien temprano en el mercado de ganados se notó extraordinaria concurrencia de compradores, realizándose, á pesar de ser primer día, bastantes compras á precios relativamente altos.

En el ganado lanar se hicieron muchas compras que en el mismo día fueron embarcadas en los muelles del ferrocarril de Córdoba.

Por la tarde, y en particular á la salida de los toros, la animación en el real fué extraordinaria, así como el número de carruajes.

La primer corrida de toros no dejó satisfechos á los aficionados.

Sus notas salientes fueron notas tristes.

El sexto toro cogió á «Regaterín» al poner banderillas; resultó con una herida de siete centímetros en la región inguinal derecha, que fué calificada de pronóstico reservado.

También el mismo toro cogió á «Bombita», que resultó con un fuerte varetazo en el pecho.

## En honor de Barroso

En el despacho de la Alcaldía tuvimos ayer ocasión de ver la magnífica placa que el excelentísimo Ayuntamiento, rindiendo un público testimonio de consideración y afecto, regala al exministro de Gracia y Justicia, excelentísimo señor don Antonio Barroso, en la que va grabado el título de *Hijo predilecto* de esta capital, en virtud de acuerdo de aquella Corporación.

El texto de la inscripción dice así:

«El Ayuntamiento de Córdoba, interpretando fielmente el sentimiento unánime de la muy noble ciudad que representa, y atento siempre á recompensar con el modesto homenaje de su gratitud y de su amor los altos servicios de los hijos ilustres que la enaltecen, ha tenido á bien declarar por aclamación *Hijo predilecto* de Córdoba, en sesión pública de hoy, al excelentísimo señor don Antonio Barroso y Castillo, Ministro de Gracia y Justicia, y Diputado á Cortes por esta circunscripción, ornamento del Foro, ídolo del pueblo natal por cuyo engrandecimiento se desvela, modelo y dechado de estadistas, aliento y sostén de grandes y generosas empresas cívicas y varón eminente por quien una vez más se reverdecen, con sus extraordinarias dotes, los laureles de nuestras glorias patrias.

Dado en Córdoba á 3 de Diciembre de 1906.—El Alcalde, José García Martínez.—Rafael Jiménez Amigo.—Joaquín Blanco.—Francisco Martínez Beltrán.—Salvador Muñoz.—Manuel Enriquez Barrios.—Angel Tolado.—Manuel Lama.—Eduardo Hernández Pacheco.—Rafael Chaparro.—José Carralero.—Antonio Pineda.—Antonio Osuna Carrión.—Antonio Ariza.—Rafael Conde.—Francisco Amián.—J. Miranda.—José María Molina.—Manuel Castroverde.—Eduardo Barranco.—Cándido Zamorano.—Luis Junguito.—Francisco Pabro.—Enrique Molina.—José Sánchez Muñoz.—Manuel Martín Fernández.—Ignacio Baena.—Francisco del Pino.—Manuel Aparicio.—Manuel Tienda.—Francisco Cuesta.—Manuel Varo, Secretario.

La placa, que es de plata repujada y calada, es una verdadera obra de arte, construida en los acreditados talleres de don Joaquín Blanco.

Circunda el texto una artística orla calada, y en el ángulo superior derecho se destaca el escudo de la ciudad de Córdoba, grabado en oro.

Sirve de marco á esta magnífica obra una hermosa moldura forrada de *peluche* rojo.

Una comisión, compuesta del alcalde don Antonio Pineda de las Infantías; de los exalcaldes don José García Martínez y don Antonio Ariza y del segundo teniente de alcalde don Joaquín Blanco y López, se dirigió ayer á la huerta de las Antas, en donde hizo entrega al señor Barroso de dicho título.

Si honrosa y de grande estimación es para el señor Barroso la alta distinción que de él hace el Ayuntamiento de su ciudad natal, no lo es menos el proceder de la excelentísima Corporación municipal que, al rendir ese homenaje de reconocimiento y gratitud á un dignísimo hijo de Córdoba se hace fiel intérprete de los sentimientos de la inmensa mayoría de los cordobeses.

## TRIBUNALES

## Causa por homicidio

Ante la sección primera de esta Audiencia se celebró anteayer la vista de la causa instruida en el juzgado de Montilla, por el delito de homicidio, contra Ignacio Jiménez González.

Según el representante del Ministerio público, el nuevo de Abril del año último se reunieron en una taberna de la a dea de Santa Cruz, término de Montilla, Víctor Ibáñez Merodio, Ignacio Jiménez González y otros individuos, quienes después de beber unas copas se marcharon.

Los dos citados detuviéronse en la calle conversando, siguieron después y cuando ya estaban próximos á la casa de Ignacio, Víctor invitó á aquel á dar un paseo.

Salieron por el camino del Soto y á unos cuatrocientos metros de la aldea cuestionaron y Víctor sacó un cuchillo para acometer á Ignacio.

Este pudo arrojarle al suelo y arrebatarle el arma, con la que le dió varios golpes, causándole diversas heridas, una en el cuello que le originó la muerte.

Jiménez González también resultó herido en la lucha.

En el acto del juicio sostuvo la acusación el Fiscal señor Fernández, calificando el hecho de un delito de homicidio, en el que concurren las circunstancias atenuantes de provocación por parte del interfecto y de arrebató y obcecación.

El letrado defensor, señor Chaparro, mantuvo, por el contrario, que en el hecho es de apreciar la eximente de legítima defensa.

El jurado dió veredicto de culpabilidad, estimando las atenuantes propuestas por el Fiscal, y el Tribunal de Derecho condenó al procesado á la pena de dos años, cuatro meses y un día de prisión correccional, accesorias, costas é indemnización de mil quinientas pesetas á la familia de la víctima.

## GACETILLA

—Cultos.—Mañana, á las diez y media, se celebrará el quinto acto de la solemne novena que la fervorosa hermandad de la Purísima Virgen de Linares dedica este año á su venerada titular, en el que predicará el señor don Julio García Artamenti, capellán del regimiento de

la Reina. Según tenemos entendido, es considerable el número de personas que tratan de ir al histórico santuario de dicho nombre con objeto de rendir culto á tan bendita imagen y disfrutar después de los encantos que ofrece aquel pintoresco paraje de nuestra hermosa sierra.

—Honras fúnebres.—Algunos católicos cordobeses, deseando dar testimonio de gratitud y enaltecer la memoria del que fué insigne caudillo de la causa católica, don Ramón Noedal y Romea, fallecido santamente en Madrid el día primero de los corrientes, celebrarán el martes próximo, á las diez y media de su mañana, en la parroquia del Salvador y Santo Domingo de Silos, solemnes honras en sufragio por el eterno descanso de su alma. Merece gratitud y alabanza de todos los católicos tan exitoso patricio por el valor y constancia inquebrantable con que siempre defendió, lo mismo con su pluma que con su elocuencia y persuasiva palabra, los sacrosantos é imprescriptibles derechos de Dios y de su Iglesia, no dudando que el Señor le habrá dado el premio merecido por tan buenas obras.

—Buen servicio.—El día 15 del actual el dueño de la huerta llamada «La Concepción», de este término, don Manuel Ramírez Pérez, denunció al guardia municipal nocturno Pedro Vera, de servicio en la puerta de Baeza, el hecho de que se había presentado en dicha finca un individuo sospechoso, ofreciendo venderle seis ú ocho cerdos, y que el denunciante le manifestó que volviera aquella tarde para tratar del negocio. Enterado del suceso el jefe de la guardia municipal, don Eloy Fernández Yepes, dispuso que el brigada de la sección de caballería Antonio Manosalbas y el guardia de la misma Rafael Ramírez se situaran en la huerta para esperar al sujeto en cuestión. No se presentó aquel expresado día, pero sí lo hizo anteayer por la mañana, acompañado de una mujer, llevando seis cerdos. Los ajustaron en doscientas cuarenta pesetas, y el señor Ramírez Pérez entregó al desconocido, como señal, cuarenta pesetas, quedándose con los cerdos y diciendo al vendedor que aquella noche á las ocho se presentara en su domicilio, plaza del Moreno, y le abonaría el resto. Avisada nuevamente la guardia municipal, el jefe de dicho cuerpo señor Yepes, el brigada de caballería Manosalbas y el de infantería Esclero se personaron en la casa referida y allí detuvieron al hombre y á la mujer, ocupando al primero una pistola cargada. Llámanse aquel Rafael Ordóñez, de diez y nueve años de edad, vecino de Córdoba, y según sus manifestaciones, un individuo apodado *Mataviejas* le propuso que le vendiera los cerdos, servicio por el cual le daría treinta pesetas. Aceptado el negocio se hizo cargo del ganado en las inmediaciones de la finca «Torres-Cabrera» y lo condujo á la huerta de «La Concepción». Las cuarenta pesetas que recibió en señal entrególas al *Mataviejas*, quien le dió tres á cuenta de la gratificación prometida. Rafael Ordóñez cree que los cerdos proceden de un robo cometido en término de Nueva Carteya. La mujer, llamada Carmen Osuna, es madre de Ordóñez y afirma que se limitó á acompañar á su hijo para la venta, sin saber el origen de repetidos cerdos. Ambos han sido puestos á disposición del juzgado. Merece elogios este buen servicio del celoso jefe de la guardia municipal y de los individuos á sus órdenes.

—Sumario.—El *Boletín eclesiástico* de este obispado, correspondiente al día de ayer, contiene el sumario que sigue: Preces á Su Santidad sobre el Patronato de Santa María de Guadalupe.—Decreto Pontificio confirmando dicho Patronato.—Circular del Prelado sobre funciones con motivo del expresado decreto.—Circular del Embo, Sr. Cardenal Arzobispo de Toledo sobre elecciones.—Disposiciones legales sobre enseñanza religiosa y prácticas piadosas en las escuelas públicas.—Sumisión honrosa del P. Corbató.—Necrología.

—Habilitación.—La Audiencia territorial de Sevilla, accediendo á la solicitud de don Jerónimo Palma Reyes ha habilitado á los notarios de Córdoba don Bartolomé Castro Escrivá y don Alberto Torres para que puedan ejercer la fe pública extrajudicial en las villas de Espejo y Montemayor y aldea de Zapateros, correspondientes al distrito electoral de Montilla, con motivo de las elecciones que han de celebrarse mañana.

—Inspectores alcoholeros.—Por reciente Real orden del ministerio de Hacienda, se han creado dos cargos de inspectores especiales de la renta del alcohol con residencia en cualquier punto del reino, los cuales han sido conferidos á don Manuel Esteban Vizcaino y don Miguel Meléndez Polo.

—Sesión.—Esta noche, á las ocho y media, celebrará sesión ordinaria, en su local de la plaza del Potro, la Academia de Ciencias de esta capital.

—Excedencia.—De Real orden se ha dispuesto que cese en la excedencia el profesor de la Escuela Normal de Maestros de Córdoba don José Fernández Jiménez.

—El precio del trigo.—El precio medio general del trigo en los mercados reguladores de Castilla, durante la semana que media desde los días 8 al 14 del corriente, ha sido, para los 100 kilos, el siguiente: Salamanca, 23'91 pesetas; Zamora, 23'63; Palencia, 23'33; Valladolid, 23'87; Burgos, 23'23. Precio medio general, 23'33; precio medio de la semana anterior, 23'66. Diferencia en baja á favor de esta última semana, 0'27 pesetas.

—Guardia municipal.—Los dependientes de la autoridad local han detenido á un sujeto que, embriagado, insultó á otro en el Patio de los Naranjos de la Catedral; han denunciado á un joven que hirió en la boca, de una pedrada, á una mujer, y á un individuo que promovió escándalo en la calle Postreña, y han dado parte de que amenazan ruina una casa de la calle Enmedio y un pedazo de la muralla que linda con otra casa de la calle Martín de Roa.

—Agresión.—La guardia civil del puesto de Puéblonuevo del Terrible ha detenido á un sujeto que acometió á una mujer con una navaja, rompiéndole las ropas. Por fortuna no logró herirla.

—Defunción.—En el hospital de Jesús Nazareno, de Villanueva de Córdoba, ha falleci-

son un préstamo, y te abrirán la entrada en la mansión de los justos,—difícil como al camello el pasar por el ojo de una aguja;— y la voz que grita al pobre; ¡fuera la pobreza, aunque es tu herencia! ¡fuera la santa conformidad, aunque es tu galardón, tu mérito y tu virtud! ¡fuera tu alegría y moderación, que son tu instintiva filosofía! Hay ricos ¡y tú no lo eres, pues rebelate, indignate, desenfrena tus malas pasiones, la envidia, la soberbia, la ambición y la rabia! pierde todo respeto... roba! y si te lo impiden los gendarmes, roba con el deseo y el propósito; que el mandamiento de Dios que lo hace delicto, yo lo anulo con mi gran poder.—Pero Sir George, Dios permite que de cuando en cuando se levanten hombres funestos del seno de las tinieblas, que son una gran calamidad, con las pestes y las tempestades. Estos hombres, cual teas del abismo, encienden una hoguera; esa hoguera alumbrá á los ciegos, alienta á los tibios, purifica á los prevaricadores, y de sus cenizas, cual fénix, sale más bella y más lozana la eterna verdad que yacía débil é inerte en el corazón del hombre; doblemos, pues, la cerviz, ya que tales castigos merecemos. ¡Triste humanidad que decae y se enerva, y que necesita de cuando en cuando que el fuerte brazo de Dios la sacuda! Peleemos, pues, en esta gran lucha moral, pero con nuestras armas, la caridad, la moderación, el santo celo y varelosa ostentación de santas creencias y santas doctrinas. Bien por mal, Sir George, bien por mal: ¡qué enemigo no desarma esta táctica?

—Sir George, no hagais de una máxima de política, —generalmente seguida por aquellos que pretenden hacer de ella un baldón á los jesuitas, achacándose, y cuyo gran preste teneis en la era presente en vuestro país,—un precepto de moral, que son los que deben regir á la hu-

manidad. Pero, mi Dios, ¡cuán profanada es esa voz! Y la soberbia del hombre que se emancipa de las leyes de Dios, ha llegado en nuestros días hasta creer que puede arrebatar de las manos del que lo crió el poder que guía al universo! Pero gracias al cielo, nuestro bendito suelo no cría Cromwells, Marats, ni Robespierres, esos acólitos de lo que llamais *pasos de la humanidad*.

—Cierto, cierto, vuestro país con raras excepciones no cría en cuanto á hombres públicos sino perfectos egoístas, de que resulta una verdadera anarquía que no quiere reconocer un jefe, como si hubiese partitulos sin jefes; así se suicidan por su propias mequinas rivalidades.

—Pero señor, en vuestro país suceden cosas aunque en escala mayor, parecidas: un gobierno popular se compone de estos elementos.

—El gobierno de mi país es detestable, señora; sus leyes pésimas.

—¡Oh! no habéis mal de vuestro país, exclamó Clemencia con aquella parcialidad, aquel entusiasmo que un corazón tierno y consagrado derrama sobre cuanto pertenece á la persona que ama; ese país de grandes hombres y de grandes cosas, alzado en su isla como un dominador en su solio; y que ha llegado á su apogeo.

—Lugares comunes, señora, y una boca como la vuestra, Clemencia, debe preferir agraciarse con una palabra ó con un disparate, antes que vulgarizarse con una banalidad, repuso Sir George, y añadió alzando los hombros: desde que tengo uso de razón, esto es, desde más de veinte años, estoy oyendo la misma cantinela y hemos avanzado. ¿Quién es capaz de fijar el apogeo de las naciones? La prosperidad de la Inglaterra es hija de las circunstancias, señora; nada más: nadie se entusiasma por ella sino algunos españoles.



do la hermana San José, en el siglo María Ramona Medina Gallardo. Descanse en paz.

**Plaza vacante.**—Está vacante la plaza de secretario del Ayuntamiento de Aguilera, dotada con 3.500 pesetas anuales. Puede ser solicitada en el término de treinta días.

**Personal.**—Ha sido nombrado oficial suplementario del Centro telegráfico de Sevilla el auxiliar cuarto don Antonio de Prado García, con destino en Cádiz.

**Enterrado vivo.**—Dice *El Radical*, de Almería: «Se procedía en Sarlat al entierro de un tal Chaudrier, individuo de unos sesenta y cinco años. Ya estaba la fosa casi recubierta de tierra, cuando el sepulturero y algunas otras personas oyeron distintamente unos violentos golpes que procedían del ataúd. En lugar de extraerlo enseguida, corrió la gente a avisar al alcalde. Cuando vino éste se sacó el ataúd, encontrándose a Chaudrier muerto ya, con la cara contraída de espanto y los ojos fuera de las órbitas. El infeliz había sido enterrado vivo.»

**«El Arte del Teatro.»**—El número puesto a la venta hoy de *El Arte del Teatro*, es interesantísimo por el éxito y la actualidad de las obras cuyas informaciones publica, y porque en los numerosos grabados que de cada una de ellas ofrece aparecen todos los detalles de las decoraciones, trajes, etc., etc. De *El ladrón*, con tanto éxito estrenado en el Español, publica fotografías de los tres actos; de *La Rumbera* y *La edad de hierro*, que constituyen también los éxitos más grandes de la temporada en la Zarzuela y en el Gran Teatro, publica asimismo numerosas fotografías, y aumentan el interés de este número las informaciones de Concha Aranzaz, Quinto Valverde en París, y Josefina Alvarez. En colores publica un precioso retrato de María Santa Cruz y retrato y caricatura de Enrique Chicote. Publica también una interesante página musical: la marcha compuesta por Joaquín Valverde con el título de *La Mi-careme* y dedicada a los estudiantes del barrio Latino, que ha hecho popularísimo al notable músico en París, constituyendo la nota popular del día.

**«Toilettes» para exposiciones.**—El número 14 de *La Moda Elegante* reproduce, en magníficos grabados, preciosos modelos de *toilettes* para exposiciones, de trajes de paseo, visita ó calle, blusas de varias clases, sombreros de primavera y de verano, impermeables ó guardapolvos y cuellos con chorreras. Acompañan a este número pliegos encuadernables del «Vocabulario de la salud» y de la nueva novela «La Florida», «Figurín iluminado» y «Gran Suplemento de labores.»

**Cura del estómago el Elixir Saiz de Carlos**

**Numerosas atestaciones.**—Millares de personas agradecidas declaran que los polvos Louis Legras, que han obtenido un premio único en la Exposición Universal de París 1900, calman instantáneamente los accesos más violentos de asma, catarro, sofocación, tos de bronquitis crónicas y curan progresivamente. Tres pesetas cada caja en farmacias. Depósito principal en Bilbao: Barandiaray y Compañía.

**Exíjase el «Bálsamo antirreumático» de Orive,** de color verdoso y con la inscripción «Farmacia de Orive», Bilbao, en vidrio y cápsula; 2 pesetas frasco, farmacias.

**«Llámase «Aceite Eléctrico» el célebre remedio del «Dr. De Grath»** por ser producidos con tal rapidez sus efectos, que parecen operación de la misteriosa corriente electrificadora. No existe linimento mejor para dolores de cualquiera clase.

**Más novedades.**—Diariamente recibimos novedades para la próxima temporada; completísimo surtido en adornos de todas clases, plissés, rizadillos, cintas de rizar, galones y cuantas novedades se indican. Hermosa colección de cinturones, corbatas de gasa, peinetas y demás artículos, a precios muy reducidos. Pasamanería «La Sevillana», Letrados 24.

**«Los caballeros.»**—En el establecimiento de tejidos de Gregorio Herrero García, Marmol de Bañuelos, 2, se ha recibido el nuevo surtido de pañería para verano, llamando la atención los precios tan baratos á que se vende. Venta por metros. Precio fijo.

**«Abanicos imperio. Última moda.»**—En el establecimiento de pasamanería «El Siglo», acaba de recibirse un extenso surtido de este nuevo estilo y á precios muy económicos. Recomendamos á nuestros lectores, y al público en general, no dejen de visitar este establecimiento, en la seguridad de encontrar en él los modelos más salientes de la moda en toda clase de adornos para trajes de señora. Especialidad en encajes valencianos. Precios sin competencia. Calle de Conde de Cárdenas, número 20 (antes Letrados.)

**«Herniados (Quebrados).»**—Vuestra curación la obtendréis con el *Cinturón electro-reductor (Braguero electro-magnético)* del doctor M. Caldeiro. Es el único recomendado por la clase médica, porque la corriente electro-magnética que se desarrolla por simple contacto, hace que el tejido cicatrice, adquiera la fuerza perdida y vuelva á reconstituirse, llegando á desaparecer la hernia. La contención simétrica perfecta hace que no desviando la parte que está en contacto con la hernia, esta se encuentre siempre reducida, punto principal para que pueda la corriente electro-magnética ejercer su acción sobre el mismo punto herniado. Es elástico, no tiene aceros ni muelles, siendo completamente adaptable y especial para montar á caballo y dedicarse á toda clase de trabajos. Precio del Cinturón completo, 50 pesetas. Pídanse detalles y boletín de medidas al Dr. M. Caldeiro, Puerta del Sol, 9, Madrid.

**«Dinero.»**—Por alhajas todo su valor. Se presta por ropas, efectos, escopetas, revólvers, cuadros de valor, abanicos y objetos antiguos. Horas de despacho, de ocho de la mañana á nueve de la noche: los días festivos se cierra á la una. «La Fortuna», Santa Victoria 8.

**SECCION AMENA**  
El vigía  
Las denuncias se repiten  
del piso de nuestras calles.  
Histórica es la dolencia,  
y la curación muy fácil.

**Pensamiento**  
Es prueba infalible de ingratitude quitar el mérito ó la importancia á los favores recibidos.

**Cantar**  
Hablo yo y boca me niegan,  
y al andar me niegan piés.  
Soy blanco y negro, y lo negro  
solamente en mí se vé.

**De sobremesa**  
Entre dilettanti:  
—No me hable usted de música alemana;  
yo gusto mucho de la de Rossini. ¿No conoce  
usted su Barbero?

—No lo he visto siquiera; además no lo necesito, porque me afeito solo.

**ELECCIONES**

Los impresos para las elecciones de Diputados á Cortes y Senadores se hallan de venta en la imprenta del DIARIO DE CÓRDOBA, Conde de Cárdenas 18 (antes Letrados).

**El Cognac**  
GONZÁLEZ BYASS  
DE JEREZ  
Y SUS VINOS  
Fino gaditano  
Tío Pepe  
Fino viña A. B.  
Néctar  
Solera 1847  
y Manzanilla  
de sus bodegas en Santlúcar  
Lo venden en todos los buenos establecimientos.

**Sección religiosa**

Santo de hoy.—Santa Inés de Monte Pulciano, virgen.—Mañana.—El Patrocinio de San José, y San Anselmo, obispo y doctor.

Jubiléo circular.—Hoy en la iglesia del convento de religiosas de Santa María de Gracia, costado por doña Rosa Oliva, viuda de Núñez, por sus difuntos.—Mañana en la misma iglesia, costado por referida señora, por sus padres.

Corte de María.—Los asociados visitarán hoy á nuestra Señora de la Esperanza, en la parroquia de San Pedro.—Mañana á nuestra Señora de las Nieves, en la Catedral.

Capuchinos.—Hoy séptimo día de la solemne novena que en honor de la Divina Pastora se celebra en la iglesia de religiosos Capuchinos, dando principio al toque de oraciones, cantándose el santo rosario, con orquesta, siguiendo la lectura de la novena, cánticos alusivos y á continuación el sermón que estará á cargo del R. P. Antonio de Ubeda, finalizando con la reserva y gozos de la Divina Pastora.

Estará el Señor de manifiesto en forma de Jubileo, costado por una persona devota.

Mañana, á las ocho, habrá comunión general para los hermanos terciarios.

Santuario de Ntra. Sra. de Linares.—Hoy quinto día de la solemne novena que la Real Hermandad de la Purísima Concepción de Linares dedica á su Excelencia titular en su histórico santuario: á las diez y media se celebrará el santo sacrificio de la Misa, con sermón; á continuación se practicará el ejercicio de la novena, cantándose la letanía y motetes de la Santísima Virgen, por una lucida capilla de música, terminando con una solemne Salve.

Ermida del Buen Suceso.—Hoy, después del toque de oraciones, segundo día de triduo en honor del glorioso mártir San Expedito, predicando el Lic. D. Emilio Peña de Silva.

Iglesia de San José (San Cayetano).—Mañana, á las nueve y cuarto, se cantará Tercia y á continuación se cantará Misa solemne, con exposición de S. D. M., en honor del glorioso Patriarca San José; á continuación se hará la reserva.

Santa María de Gracia.—En la iglesia de referido convento se celebrará mañana, á las diez, una solemne fiesta en honor del Patriarca San José, en la que predicará el M. R. P. Fr. Jesús Sagrado, de la Orden de Santo Domingo.

San Hipólito.—La Congregación de jóvenes de la Purísima Concepción y San Luis Gonzaga, establecida en dicha iglesia, celebrará comunión general el domingo, en la Misa de nueve.

La asociación de Madres cristianas celebrará mañana, en referida iglesia, sus ejercicios acostumbrados, siendo la comunión general en la Misa de las ocho, y el ejercicio de la tarde á las cinco y media.

El Salvador.—La Archicofradía de nuestra Señora del Perpetuo Socorro y San Alfonso María de Ligorio tendrá mañana, tercer domingo de mes, la Misa y comunión general, á las siete y media, en la referida parroquia del Salvador.

Se suplica á los asociados apliquen la sagrada comunión por el alma de don Abdón Usano y de su esposa doña Beatriz Teja (q. e. p. d.)

La Encarnación.—Mañana, á las diez, se celebrará una solemne función al Patrocinio de San José, estando Su Divina Majestad manifiesto. Predicará un Reverendo Padre del Inmaculado Corazón de María. Por la tarde, á las cinco, se hará el ejercicio del Santo Patriarca.

San Pablo.—La vigilia que en día de Real iglesia celebrará esta noche el 4.º turno de la Adoración nocturna, Divina Niño Jesús, será aplicada, como lo ordena el Consejo Supremo, para pedir á Dios nuestro Señor que cesen los males que sufren la Iglesia católica, el episcopado y clero de la vecina Francia.

Las misas que se celebren hoy en la parroquia de San Pedro, desde las ocho en adelante, por los señores sacerdotes invitados, serán aplicadas en sufragio por las almas de los señores doña María de los Dolores Barbero é Hidalgo y don Carlos Barcia y Jover (q. e. p. d.)

Sus hijos, nietos, hermanas y demás parientes suplican á sus amigos y demás personas los tengan presente en sus oraciones.

Las misas que se celebren el día 22 en la parroquia del Salvador y Santo Domingo de Silos, desde las ocho y media, por los señores sacerdotes invitados, serán aplicadas por el alma de la señora doña Josefa Millán y Beltrán (q. e. p. d.)

Sus hijos, hijos políticos, nietos y demás familia ruegan á sus amigos la encomienden á Dios y á su Santísima Madre.

Las misas que se celebren el día 22 en la capilla del Espíritu-Santo de la Santa Iglesia Catedral, serán aplicadas por el eterno descanso del alma del Excmo. señor Teniente general Conde de las Quemadas.

Su esposa la Excmo. Sra. Condesa de las Quemadas ruega á los fieles lo encomienden á Dios nuestro Señor.

Las misas que se celebren el día 22 en la iglesia del convento de Corpus Christi, desde las siete en adelante, por los señores sacerdotes invitados, serán aplicadas en sufragio por el alma del señor don Camilo Llaer y Gosalvez, Poesbítere, (q. e. p. d.)

Sus albaceas testamentarias suplican á sus amigos y personas piadosas lo encomienden á Dios.

El aniversario solemne y las misas privadas que se celebren, por los señores sacerdotes invitados, el día 22, desde las siete, en la parroquia de San Andrés, serán aplicadas por el alma del señor don Miguel Sánchez Molina (q. e. p. d.) que falleció el día 22 de Abril de 1902, en cumplimiento de la Memoria piadosa fundada

por su viuda doña Antonia Escibano y Simón, la que ruega á sus amigos en caridad una oración por el difunto.

**Sección comercial**  
**BOLETIN DE COTIZACION**  
DEL  
COLEGIO DE CORREDORES DE COMERCIO  
DE CÓRDOBA

Telegrama de la Bolsa de Madrid.  
4 por 100 interior, 82'65.—5 por 100 amortizable, 101'45.—Acciones Banco España, 442'00  
Idem arrendataria de tabacos, 400'50.—Cheque vista París, 10'50.—Idem idem Londres, 27'88.

**Valores locales**  
Sociedad Eléctrica de Casillas, 101.—Acciones de la Plaza de Toros, 2'125.

**Cereales y líquidos**  
Trigo duro, de 11 á 11'50 pesetas fanega, según clase.—Idem blanquillo, de 10'50 á 11.—Cebada de 5 á 5'50.—Habas castellanas, á 10.—Idem morunas, á 10'50.—Garbanzos tiernos, de 30 á 42'50.—Idem duros, de 15 á 25.—Escaná, de 4 á 4'50.—Maiz, de 9 á 9'50.—Alpiste, á 13.—Acéite corriente, á 15 arroba.

Córdoba 19 de Abril de 1907.—El Secretario, Antonio Jiménez López.—V.º B.º: El Síndico, Antonio Torrellas.

**Centro de la Unión Mercantil de Córdoba**

Operaciones realizadas en este Centro el día 19 del actual:  
230 fanegas de trigo blanquillo en estación á 43 reales.

**SOCIEDAD DE GANADEROS DE LA PROVINCIA DE CÓRDOBA**

Precio de la carne del 16 al 22 de Abril

	Pesetas
Carne de vaca con hueso, kilo.	1 40
Idem idem sin hueso.	2 16
Idem de ternera con hueso.	1 88
Idem idem sin hueso.	2 88
Idem de cabra y macho.	1 32
Idem de borrego.	1 36

**SOCIEDAD JOSE BAREA É HIJO**  
Labradores, ganaderos y abastecedores de carnes

Precio de la carne del 16 al 22 de Abril

	Pesetas
Carne de vaca con hueso, kilo.	1 40
Idem idem sin hueso.	2 16
Ternera con hueso.	1 88
Idem sin hueso.	2 88
Idem de macho.	1 32
Idem de borrego.	1 36

Cerdos, kilogramo canal, reales 7'25.

**El «Gramophone»**  
La mejor máquina parlante

Últimos modelos perfeccionados, todos con diagrama de Exhibición, desde 125 pesetas. Pueden tocar toda clase de discos por grandes que sean.

Aparatos con mecanismo acústico B y bocina «Morning» desde 160 pesetas.

Gramofones de 125 pesetas con diagrama Exhibición y 10 piezas de canto ó banda, por Ptas. 175.

Discos de 4 pesetas y concert desde Ptas. 5'50 en adelante.

Discos de dos caras casi por el precio de los de una.

Aguijas de Gramophone y de Oleón.

De venta en casa de *Hijo de Sánchez Gama*, calle Gondomar, Almacén de pianos.

**CAFE TOSTADO**  
De venta en los establecimientos de ultramarinos.

**EL GALLO**  
Emilio Alba.—BADAJOS.

**LECHE PURA DE CABRA**  
Por cuenta del ganadero, se vende á 20 CÉNTIMOS el cuartillo en la calle Esperanza, número 1, portal inmediato á la sombrereria de Cruz. Horas: de 7 á 10 mañana y de 7 á 10 noche.

**Canas.**—Nadie conocerá que estén teñidas, usando el *Acéite Vegetal Mexicano*. Se usa con las mismas manos como cualquier aceite de tocador. De venta en todas las principales perfumerías de Córdoba.

**RESTAURANTE DE MIGUEL GOMEZ** CALLE MARQUES DE BOIL (antes Morillos).—Plato del día para hoy.—Ternera á la bordelaise.  
Se vende Plátano manzano, á 225 pesetas docena.

**CLINICA MÉDICO-QUIRÚRGICA**  
DE  
**DON FERNANDO MARÍN**  
Médico-Cirujano  
Consulta de dos á cuatro de la tarde.  
Calle San Alvaro, núm. 1. Córdoba.

**Espectáculos**  
**GRAN CIRCO GALLÍSTICO DE CÓRDOBA**  
Situado en la calle Capuchinos.  
Grandes riñas de gallos en competencia, por los aficionados de esta capital, para el domingo 21, siendo las dos primeras de compromiso, la primera de 250 pesetas y la segunda de 100.  
El circo se abrirá á las nueve de la mañana y las riñas empezarán á las doce.

**TELÉGRAFO Y TELEFONO**  
Toros en Sevilla  
Sevilla 19, 7 t.  
Los toros de Pérez de la Concha lidiados esta tarde han cumplido.

«Machaquito» y «Lagartijo», que sustituía á «Bombita», muy bien.

«Pepe» fué cogido por el último, resultando con una herida de siete centímetros en la pierna derecha, y con otra, leve, en la cara.—El corresponsal.

**Los sucesos de Barcelona**

Madrid 19, 7'30 noche.  
El Ministro de la Gobernación confirió esta mañana, por teléfono, con el Gobernador civil de Barcelona, dándole energías instrucciones con motivo del atentado contra Salmerón.

Después celebró otra conferencia con el jefe del Gobierno.

Maura reconoce la gravedad de la lucha empeñada entre solidarios y antisolidarios y la necesidad de adoptar medidas extremas.

Lacierva está visiblemente contrariado.

Esta mañana circuló el rumor de que hoy se celebraría Consejo para tratar de los sucesos de la capital del Principado, pero los ministros han desistido de este propósito para no producir alarmas.

Al medio día Maura estuvo en Palacio y dió cuenta de dichos sucesos á S. M. el Rey, que se mostró muy apenado, interesándose por el estado de Cambó.

El jefe del Gobierno califica duramente el atentado de anoche y ha enviado también instrucciones terminantes á las autoridades de Barcelona.

Según las noticias que se reciben de aquella población, ha sido detenido otro sujeto como cómplice del atentado.

El Ministro de Marina ha dicho que no cree necesario tomar medidas referentes á su departamento, pues en el puerto de Barcelona se hallan el «Corona V», el «Numancia» y otros barcos.

**Anarquista detenido**  
La policía de Madrid ha detenido á un anarquista llamado José Alarcón que, según parece, está sujeto á un proceso en Barcelona.

**Mitín suspendido**  
Se ha suspendido el mitín que proyectaban celebrar los estudiantes de Farmacia, porque no se les ha cedido el local de la Universidad en que querían verificarlo.

**Recibimiento**  
Su Majestad el Rey ha recibido á monseñor Sibia, que trae la birreta cardenalicia para el Nuncio.

Este presentará esta noche en Palacio al Guardia Noble enviado por Su Santidad con la canastilla que regala al futuro heredero de la Corona.

**La prensa y el atentado de Barcelona**

Los periódicos «La Epoca» y «El Correo» condenan con gran energía el último atentado de Barcelona y reconocen la necesidad de que el Gobierno tome medidas energéticas.

«El Intransigente» también lamenta lo ocurrido, pero dice que no menos lamentable fué el asesinato del antisolidario Clavería.

**Conferencia**  
Los Ministros de Hacienda y de Marina han celebrado una conferencia para tratar de los aumentos proyectados en el presupuesto que confecciona el señor Ferrándiz.

**Viajes regios**  
Maura ha vuelto á negar que por ahora proyecten venir á Madrid el Emperador de Alemania y el Rey de Italia.

**Más conferencias**  
Los Ministros de Gracia y Justicia y de la Gobernación han conferenciado hoy con el jefe del Gobierno.

Todos guardan gran reserva acerca del objeto de dichas conferencias.

**Telegramas**  
Vázquez Mella ha enviado un telegrama á Salmerón felicitándole por haber salido ileso del atentado de que fué víctima anoche.

También ha telegrafiado al periódico «La Veu de Catalunya» condenando el hecho é interesándose por el estado de Cambó.

**Noticias de Barcelona**  
Sigue Cambó en estado gravísimo y se teme un pronto y funesto desenlace.

Permanece en la clínica del doctor Borja, en cuyas inmediaciones se cometió el atentado.

Ha sido detenido el presidente de un Ateneo republicano por suponer que pueda tener complicidad en los sucesos de anoche.

Los estudiantes se han declarado hoy en huelga para protestar del atentado.

Las listas colocadas en las casas donde se hallan Salmerón y Cambó se llenan continuamente de firmas, y de diversos puntos de España se reciben innumerables telegramas condenando el hecho.

Maura ha dispuesto que se reconcentren en Barcelona fuerzas de la Guardia civil procedentes de Zaragoza.

Se ha prohibido la celebración de todos los mitines republicanos que había anunciado.

Los estudiantes solidarios han organizado hoy una manifestación que ha recorrido las principales calles de la ciudad, dando vivas á Salmerón.

Parece que el Gobierno recibió ayer anónimo anunciándole el atentado.

Se sabe que anoche, momentos antes de salir Salmerón para el lugar en que había de celebrarse el mitín, marcharon en la misma dirección varios ciclistas, que seguramente irían á avisar la próxima llegada de dicho señor.

El cocher que guiaba el carruaje donde iban Salmerón y Cambó dice que vio salir un grupo de detrás del casino republicano y que los individuos que lo componían la emprendieron á tiros con el coche.

El periódico «El Progreso» dice que Cambó ha sido víctima de la fatalidad.

Los solidarios atribuyen el atentado á los amigos de Lerroux.

**Accidente desgraciado**  
Ha llegado á la Coruña el barco italiano «Margarita» con dos marineros gravemente heridos á causa de una explosión de petróleo ocurrida á bordo.

Han ingresado en el hospital de aquella población.

**Los sorianistas**

En Valencia han celebrado un mitin electoral los amigos de Rodrigo Soriano.

Al concluir el acto, los concurrentes formaron una manifestación.

La guardia civil intentó dispersarlos, y como opusieran resistencia, tuvo que dar varias cargas.

No se tienen noticias de que ocurrieran desgracias.

**El hijo de Salmerón**  
Un hijo de Salmerón, que se hallaba en Valencia, salió por Barcelona en el momento en que tuvo noticia del atentado contra su padre.

**Catástrofe espantosa**  
Comunican de Berlín que el 29 de Marzo último un espantoso tifón destruyó casi por completo la isla de Coulous, que se halla al Nordeste de Las Carolinas.

El número de víctimas se eleva á doscientas treinta.

**La Alhambra**  
Madrid 20, 12'15 madrugada.

El encargado de la conservación de la Alhambra de Granada ha celebrado una conferencia con el Subsecretario de Fomento para tratar de las obras de reparación que en breve han de efectuarse en el monumento indicado.

**De elecciones**  
El Conde de Romanones está recorriendo, en automóvil, los pueblos que forman su distrito electoral.

**Preludios del alumbramiento**  
En Palacio ha sido montada una guardia permanente con motivo del próximo alumbramiento de la Reina.

**Información de Barcelona**  
Salmerón continúa siendo visitadísimo, y constantemente recibe telegramas felicitándole por haber salido ileso del atentado del jueves.

Otro de sus hijos ha llegado á Barcelona. El Gobernador ha conferenciado con el Rector de la Universidad para que continúen las clases, pero los estudiantes persisten en no entrar en las aulas hasta que pasen las elecciones.

La policía asegura que había formado un verdadero complot contra Salmerón, cuyos principales autores están ya presos.

El Gobernador ha publicado un bando prohibiendo que el domingo se formen grupos en las puertas de los colegios electorales.

Los médicos que asisten á Cambó han desistido de extraerle la bala.

Esta se halla alojada en el pulmón. Ayer tarde el herido tuvo un nuevo vómito de sangre.

Su estado sigue siendo gravísimo y le impide declarar.

Los amigos de Cambó tratan de ejercer la acción popular en la causa que ha de instruirse con motivo del atentado.

Salmerón dice que no pudo conocer á ninguno de los autores del hecho.

El catedrático de la Universidad señor Giner de los Ríos ha sido silbado.

Salmerón visitó ayer tarde á Cambó, saliendo impresionadísimo de la entrevista.

Después estuvo en el domicilio social de la Liga Regionalista.

El público le ovacionó. Sol y Ortega ha enviado una carta á Salmerón, protestando del atentado.

Don Pablo Salmerón, hijo de don Nicolás, que le acompañaba en el carruaje cuando le hicieron los disparos, resultó con una rozadura en la cabeza, producida por una bala.

Afortunadamente la lesión no tiene importancia.

Lerroux ha marchado al pueblo de Rubí para seguir su campaña electoral.

Los amigos de Salmerón le han aconsejado que permanezca el domingo en el Círculo Republicano, donde le llevarán los datos de las elecciones.

**Los toreros heridos**  
Según las noticias que se reciben de Sevilla, «Regaterín» está muy aliviado.

«Bombita» podrá en breve continuar su campaña taurina.

**Precauciones**  
En Guadalajara han sido reconcentrados cien guardias civiles y numerosos agentes de policía, ante el temor de que ocurran desórdenes con motivo de las elecciones.

**La Princesa de Sajonia**  
Telegrafian de Valencia que la princesa Matilde de Sajonia, después de oír Misa ayer en la iglesia de San Martín visitó el Museo de pinturas, la Audiencia, la Casa Lonja y otros edificios notables.

**El «Giralda»**  
Ha llegado á Villagarcía el yate «Giralda», procedente de Cartagena.

**Funerales**  
En Villagarcía se han celebrado solemnes funerales en sufragio por el alma de don Ramón Necedal.

**Pablo Iglesias**  
Ha llegado á Bilbao el candidato socialista Pablo Iglesias.

Sus amigos le han tributado un afectuoso recibimiento.

Los socialistas de dicha ciudad censuran duramente el atentado contra Salmerón.

**Las elecciones en Barcelona**  
Madrid 20, 1'10 m.

El Subsecretario de Gobernación dice que no se suspenderán las elecciones en Barcelona.

**De Buenos Aires**  
Comunican de Buenos Aires que densas nubes de humo envuelven á la ciudad de Barichel. Las calles y las casas se hallan cubiertas de cenizas y sales sulfurosas.

**Incendio**  
Despachos recibidos de Mani'a dicen que un violento incendio ha destruido á Ilo-Ilo, is a de Panay.  
Cinco mil personas han quedado sin albergue.

Imprenta del DIARIO DE CÓRDOBA



